

令和2年第12回定例会会議録要旨

- ◆ 出席委員 豊田暎光 海老原千浩 山本憲一 陶山光秀 日高まり子

- ◆ 欠席委員 なし

- ◆ 出席職員（事務局） 大矢雄二 佐藤利明 佐土原敏郎 日高健一郎 鳥原秀紀

- ◆ 会議録署名委員指名 海老原千浩

- ◆ 新任教育委員あいさつ

- ◆ 教育長職務代理者の選任

- ◆ 教育長報告要旨（12月1日～12月28日行事結果）
 - ①社会教育課
 - 12月3日（水）宮崎縣市町村対抗駅伝大会結団式
1月11日に開催予定でした市町村対抗駅伝大会の結団式を国富町でも開催しました。ところがその後、主催者の協議により今年度の大会は中止すると判断されたところで、報道にもあったとおりです。
また、1月の行事は軒並み中止になっています。成人式ですが、一生に一度のイベントで何とか実施したいという思いから、会場をアリーナくにとみに変更しご案内もかけていたところでしたが、国の方針により、12月28日から1月11日までは、イベント等を自粛して感染防止に務めるということで、残念ながらやむなく中止したところ
です。

 - ②教育総務課
 - 12月11日（金）～第4回定例会
15日、16日の一般質問で、教育委員会関係では6人の議員さんから8つの質問がありました。
主なものとしては、学校の努力で授業時数の確保はできたが、内容の定着はできているのかと質問がありました。3学期のまとめ、振り返りの時間を活用して定着できていない部分については、定着を図っていくと答弁したところ
です。加えて、授業の詰込み等により教員の負担が過重になっていないか、負担の軽減のための策は取られているのかと質問がありました。現在、学習指導員や消毒作業を担当しているスクールサポートスタッフ等により軽減を図っていると答弁しました。
次に、スクールバスについてです。平成21年の統廃合から、旧北俣小学校・深年小学校の児童を対象にスクールバスを運行しています。スクールバスに空きがあれば、徒歩

で通学する児童も乗せられないかという質問でした。八代小学校の今後の児童数の推移、町内の他の小学校の通学状況を考慮しながら総合的に検討すると答弁しました。

次に、国富町内の発達障がい児の現状、また、特別支援教育コーディネーターについて、どのような免許をもっているのか、どのような研修をしているのか質問がありました。来年度の入学児の中で、支援を必要とする子供が増えているので、今後やるべき内容等について回答したところです。

最後に、教育委員の職務について、また定例教育委員会について会議や議事録が公開されているのかという質問でした。会議の公開については、掲示板に日時等を掲示し、傍聴の案内を行っています。また、終わったものについては、HPに議事録の公開を行っていますと答弁しました。教育委員から教育政策への活発な提言や広く町民に会の内容を周知してもらうために、広報紙の作成などの要望を受けたところで、今後検討していきたいと思います。

そして、17日の最終日に、教育委員の新任が了承され、補正予算を可決して議会が終了しました。

○12月25日（木）教育委員辞令交付式

本日、定例教育委員会終了後、応接室で町長からお二人の委員に辞令を交付していただきます。

教育長 委員さんからご質問があればお願いいたします。

教育委員 スクールバスの関係ですが、今後の状況を確認しながら検討するとのことでしたが、今後、定例教育委員会でも内容の検討をするのか教えてください。
また、共同調理場の関係で、給食感謝集会とはどのような会ですか。

教育総務課長 今までもスクールバスに対する見直しの要望はきています。実際にそういう対応ができるか調査を行った経緯があります。問題となるのは、旧八代小校区の子たちを乗せると現在のバスでは定員オーバーとなること、また、それにより子どもたちの集合時間が早くなること、さらに八代小学校以外の小学校で、もっと遠くからきている子どもたちもいる、ことなどがあげられます。今後、児童数が少なくなることが想定されますので、そのタイミングでどのような対応が可能か、調査研究していきたいと考えています。研究内容等については、教育委員の皆様にもお示しして、判断、検討していただいたうえで進めていきたいと担当課では考えています。

教育長 要望は以前からも来ていまして、教育委員さんから意見をいただいたこともあります。スクールバスは学校の統廃合に伴い、深年小、北俣小の子どもたちのために整備したもので、今後、検討する時期が来ましたら教育委員の皆様のご意見を伺いたいと思います。

調理場所長 給食感謝集会についてですが、毎年1月24日～30日が、全国学校給食週間となっていますが、学校行事等の関係で期間を先行して開催する学校もあります。内容としましては、健康委員会での児童の発表や栄養教諭の講話、歌のプレゼント等を行っています。

教育長 給食をつくっていただいている人たちや運搬してくれる方々への感謝の集いです。1月に入って他の学校でも実施予定です。ほかにございませんか。それでは続きまして「その他（1）行事予定について」ご説明をお願いします。

◆その他

◇行事予定について 各課行事予定表に基づき説明

教育長 何かお聞きになりたいことはありませんか。

教育委員 成人式の中止の周知は、対象者に直接するのですか。

社会教育課長 今年度は、コロナ対策で会場をアリーナくにとみに変更するとともに、参加者についても出欠をとっていました。今回の中止についてはホームページで掲載するとともに、出欠にかかわらず、対象者全員に中止のお知らせを送付しました。併せて、写真スポットの設置についてもお知らせしました。年明けには、成人証書と準備しています記念誌を郵送する予定にしています。

教育長 写真スポットについては密にならないように工夫しているようです。また、記念品として、以前は大人のマナー本を渡していましたが、社会教育課に頑張ってもらって、当時の担任先生のお祝いの言葉や町内の名所等を記載した冊子を作成し配っています。他にございませんか。よろしいでしょうか。それでは、教育総務課の1月の行事にありました総合教育会議についてです。町長と教育委員会が協議する総合教育会議をいつやるかということで、急な変更で申し訳ありませんが、1月の定例教育委員会を14時からとし、そのあと場所を変更して、総合教育会議を開催する予定です。それでは、概要について説明をお願いします。

教育総務課長（別紙資料をもとに説明）

総合教育会議とは、町長と教育委員会が国富町の教育の課題や方向性を共有し、連携を深めながら、教育行政の推進を図るため協議、調整をする場です。これにより、町長が教育行政に果たす責任や役割が明確になり、公の場で教育政策について議論することが可能となります。さらに町長と教育委員会が協議することにより、これまで以上に連携が図られ、より教育政策の推進が可能となります。

平成27年度からこの会議を設けており、例年、2つのテーマについて議論しています。今年度取り上げる案件について、皆様からご意見をいただきたいと考えています。

教育長 過去のテーマについては、資料をご確認ください。今年で6回目となりますが、メンバーは、町長と私と教育委員4名です。オブザーバーとして、副町長以下関係課長等に出席いただいています。議長を町長に務めていただきます。予算要望だけにならないように、テーマを絞りたいと思います。今年、どんな内容で協議したいか、皆さんからご意見があればよろしくお願いします。

教育委員 タブレット端末が整備されたので、リモート授業などのオンライン教育の実施について協議したいと思います。今後、さらに大きな感染爆発が来る可能性もあるので、休校になった時の準備が必要だと思います。

教育委員 先日の新聞報道で、30人学級を県教委が検討しているという記事を見ました。宮崎県でも小学校の1、2年生は30人学級になっていますが、それ以上の学年の子どもたちについても、コロナ対策も含めて少ない人数のクラス編成の導入を目指しているという内容でした。当然、教室が足りない、先生が足りないという問題もあると思います。もう一つが、発達障がいなどの少人数支援について、該当する子どもたちが増えているのであれば、今後どのような対応をすべきなのか検討する必要があると思います。

教育長 ほかにございませんか。

教育委員 保幼小連携がすごく大事なのかなと思います。小学校に入るときに発達障害とわかる前に、重要な手立てが取れるのが幼児期教育だと思います。そのあたりの連携がどのように図られているのか、巡回相談等をされていると聞きますが、どのように小学校以降に活かされているのか、そのあたりをお聞きしたいと思います。

教育長 以前は、小中一貫とよく言われましたが、現在は、保幼小中といった就学前教育を含めた連携、特に国富町では通常の6歳児健診ではなく、5歳時健診をしているので、ここで見つけて繋いでいくという形をとっていますが、それらを含めた連携のあり方ということですね。対策監から何かありますか。

教育対策監 宮崎県が国の35人学級に先行して、30人学級を検討しているという報道でしたが、県としては、現在、小学校1、2年で30人学級、中学校1年で35人学級を全国に先行して進めているので、それ以外の学年について段階的に35人学級を進めて、将来的には30人学級とできるように国に要望を行っているとのことでした。

教育長 最終的には2つぐらいに絞りたいと思っていますが、オンライン学習について今後の見通しはどうですか。

教育総務課長 一人1台端末ということで、長寿命化工事を実施している本庄小学校以外では、11月末までにタブレットの整備が終わっています。今後は、いかに活用していくかということですが、子ども達はもちろん、先生方にも対応してもらわなければなりません。現在、ICTに精通したGIGAスクールサポーターの方に学校に入ってもらい、活用に向けてのプラン作り等を打ち合わせしてもらっているところで、比較的順調に整備が進んでいます。オンライン教育を進める上では、家庭内のWI-FI環境の整備も必要となってきます。ここで子どもたちの格差が出るといけないので、モバイルルーターの整備、貸与等不公平が起きないように手順を踏んで、検討していかないといけません。

教育長 今説明があったとおり、タブレットの整備が終わったから、すぐに家庭でのオンライン教育ができるかといえば、それぞれの家庭でインターネット環境が違うので、そうではありません。

教育委員 実際、大学でZoomを使ったオンライン講義をしています。教員側の準備がかなり大変です。教科書以外に、オンライン用の資料の作成が必要です。受ける側も視聴者になってしまい、集中して受講するにはかなりの体力が必要です。理解度にも差が出てきますし、いつの間にかいなくなっている学生もいます。小中学校におきかえた場合、先程言われたGIGAスクールサポーターの方などが、教材やソフトなどの準備をされて、先生方はそれをそのまま使えるような仕組みになっていないと、厳しいと思います。確かに急は要しますが、そのための準備はしっかりやらないといけないと思います。授業まではしなくても、双方向で子どもたちと向き合うことや家庭学習の強化など、先生方の研修はとても大事だと思います。また、私は音楽が専門なのですが、音楽の授業が最も変更の必要性があると感じます。飛沫予防などを考慮すると、音楽鑑賞しかできないのか、全コロナ禍のなかで、教育界に投げかけられた課題の一つだと思います。

教育長 オンラインと対面授業のハイブリッド化とよく言いますが、それを活用した具体的な授業づくりという内容にまで入っていくと、今回の意見交換には向かないのかなと思います。保幼小中連携については、くにとみ教育ビジョンの中にもあり、現在取り組んでいるものもあります。発達障害は、国富町だけでない大きな課題ですので、保幼小中連携とも関連して話し合うことのできる話題かなと思います。

教育委員 養護を大切に作る保育園の価値観と、教育を重視する小学校の価値観にずれがあるのを感じます。発達障害の子どもたち一人一人を見守ることへの理解を、小学校だけでなく、中学校まで繋いでいかないといけないと思います。

教育長 ありがとうございました。

教育委員会の役割は学校教育だけではありませんので、社会教育課や共同調理場関係で何かテーマはありませんか。

社会教育課長 社会教育課としては、最近、中学校の部活動の相談をよく受けます。一方、総合型地域スポーツクラブで、さまざまな年代の人を1つのクラブで繋げ、生涯にわたリスポーツを楽しむことのできる環境を育てていく動きも進んでいます。中学校の部活では、人数が少なくなり廃部になっていく部があり、また、数校で合同チームを組まないと試合に出られない部活動もある中で、町内のクラブチームとして部活動として認めてもらえないか、という要望もあります。

教育長 部活動について、ご意見をお持ちの委員さんいらっしゃいませんか。

教育委員 スポーツについてはよく話題に上がりますが、文化部についても、スポーツと同じくらい大切なところなので、検討していただきたいと思います。

教育長 今まで挙げていただいたテーマはどれも総合教育会議にふさわしい内容だと思います。対策監から何かありませんか。

教育対策監 オンライン教育、30人学級、特別支援教育、部活動どのテーマを取り上げるにしても、教員の働き方改革の視点を組み込んでもらえるとありがたいです。

教育長 今ここでテーマを決定するわけではなくて、主宰する町長が皆さんに聞いてみたい内容もあると思いますので、最終的にはこちらで決めさせていただくということでもよろしいですか。
大矢課長の方で教育委員会側の事務局として、首長事務局との調整をしてもらって、年明けの早い段階に、会の案内とともにテーマをお知らせしたいと思います。次に「(3) その他」なにかありましたらお願いいたします。

教育委員 先程からオンラインの話が出ていますが、例えば、この定例教育委員会をオンラインでやってみてもいいのかなと思います。言うだけでなく、実際に1回やってみると見えてくることあると思います。今後、状況が悪くなり定例教育委員会が開催できなくなる可能性もあると思うので、自分たちが体験してみることも大事だと思います。

教育長 いいことだと思います。実際、県などの会議はオンラインで行われているものも多くあります。どこかのタイミングでできないか検討してみたいと思います。他にございませんか。ないようですので、以上をもちまして定例教育委員会を終わりたいと思います。

(閉会午後4時13分)